

# LA VANGUARDIA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año IV

SUSCRIPCIÓN  
CAPITAL: Por un año, \$ 250 - INTERIOR: Por trimestre, \$ 100 - EXTERIOR: Por trimestre, \$ 150 - Por un año, \$ 500 - Por un año, \$ 700 - El pago es adelantado. Los suscriptores tendrán derecho a un número extraordinario que se publicará.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN: CHILE 1159 - ADMINISTRACIÓN: CASILLA CORREO 1033

Buenos Aires, Enero 16 de 1937

AVISOS

No se admiten avisos de matrimonios, de relaciones, de matrimonios ni de divorcios. Se publican gratis los de efectos de trabajo, sanitarios y los de las sociedades graneras y adheridas al Partido Socialista Obrero Argentino. Se reciben avisos hasta la noche del jueves.

Núm. 3

## NUESTRO GRABADO

Bosquejar la vida, en el pasado y en el presente, del proletario campesino, es bosquejar, al mismo tiempo, la evolución de la propiedad rural.

La situación del uno es tan dependiente de las formas de apropiación y explotación de la otra, que cada paso que estas formas adelantan en el sentido capitalista, puede marcarse por un retroceso en el bienestar material del habitante del campo.

En los principios de la organización política de este país, cuando aún la tierra no había sido apropiada por quienes no la hacen fructificar, cuando estaba al alcance del que quería poblarla o cultivarla, el bienestar era general, la gente era feliz, y rica porque era libre, la tiranía del señor feudal en la torpe forma que hoy conocemos no existía, y los pocos grandes propietarios de entonces, más que patronos, eran amigos y protectores de los que querían prosperar por medio del trabajo.

Puede decirse que en nuestra campaña no había clases, sino individuos de una misma familia humana, vinculados por las mismas fatigas, por las mismas aspiraciones, por los mismos intereses, y en quienes la lucha constante contra la naturaleza aumentaba aun más las corrientes de la mutua simpatía.

Esta época está representada en nuestro grabado, que a la vez todo él sintetiza una página de la historia económica argentina, por el criollo altivo y fútil, que tiene hogar y tierra, y el extranjero que se arrebata el fruto de su trabajo a insaciable propietario.

Sigamos el contraste.

El ferrocarril y el telégrafo son las primeras manifestaciones del progreso que invade nuestras pampas, y que, junto con otros, la constitución argentina anuncia en su preámbulo pomposo.

El criollo divisa el humo de las locomotoras y se para a escuchar las vibraciones de los hilos eléctricos. Algo dice a su inteligencia ignorante pero viva, que su felicidad y su bienestar concluirán pronto, porque la una como el otro no pueden pertenecer en adelante sino a los que monopolizan las riquezas y hacen servir los progresos en su exclusivo beneficio.

El alambrado privó la libre circulación en los campos; y los perfeccionamientos en los métodos de cuidar el ganado, introduciendo los poteros, disminuye notablemente la demanda de sus servicios; al mismo tiempo que recibe la orden de desalojo.

Los gobiernos no le han dado siquiera los beneficios de la instrucción; se han preocupado más de los ejércitos y de las policías como de la creación de leyes que garanticen los bienes de los ricos.

La faz agrícola, con las máquinas que centuplican la producción disminuyendo el esfuerzo humano, y que representan fielmente la concentración económica, completan el desastre del campesino.

Nuevos hombres, más sumisos a las exigencias capitalistas, se necesitan. Ya nuestro criollo ha perdido hasta el caballo; el hambre y la miseria lo someten. No tiene hogar, no tiene familia, es el vagabundo que ofrece aquí y allá su fuerza de trabajo por lo que quieran pagarle.

Su lujoso chiripá se ha cambiado por la raída bombacha, y en su faz antes altiva y risueña, hoy fría y ta-



El pasado y el presente del trabajador del campo

citurna, parece vagar el odio y el desprecio.

Esta figura, que en nuestro grabado es la antítesis de la anterior, representa la situación actual del proletario de los campos, dominado y abatido por los señores de la tierra.

Así representamos también la evolución de la propiedad rural, y así sintetizamos el paso de la tierra libre a su explotación capitalista.

## LA INMIGRACIÓN

Empieza a preocupar la creciente inmigración, para la cual no hay ocupación suficiente.

Los diarios se alarman ante la expectativa de que pueda haber obreros que, no encontrando trabajo, estuviesen obligados por esta circunstancia a regresar al punto de su procedencia, y allí desacreditar a este país, interrumpiendo de tal manera en la completa interrupción de la corriente migratoria.

Y es comprensible que la burguesía se alarme ante esta perspectiva, porque la inmigración permite a los capitalistas rebajar los salarios, o mantenerlos en el nivel actual que garante al capital las inmensas ganancias de que disfruta.

Sucedie en este caso lo mismo que en otros: la burguesía misma trabaja por su desaparición, y aunque está notando que se hace daño a sí propia, no puede retroceder en la fatal pendiente. Así, por ejemplo, pagando al obrero un jornal que no le alcance sino para cubrir sus necesidades más apremiantes, se priva de un cliente a quien en otro caso pudiera vender los productos que hoy no tienen salida, y esto contribuye a que las crisis se repitan cada vez con más frecuencia, y con caracteres siempre más graves.

Otro caso semejante tenemos en la apertura de nuevos mercados, como ocurre ahora en el extremo oriente, en China y el Japón. Durante algunos pocos años, la clase capitalista consigue aumentar la venta de los productos de la industria, pero no puede impedir que en esos países aprendan a producir también los artículos de procedencia extranjera, y lleguen a veces a producir en condiciones tan favorables, que no sólo cubren sus necesidades, sino que hacen la competencia a sus proveedores de ayer.

Así se explica el aparente contradictorio en que incurre la burguesía, fomentando de un lado la inmigración, para tener siempre un ejército obrero de reserva, y teniendo del otro lado que el excesivo número de desocupados pueda llegar a tener resultados contraproducentes, y causar más tarde una escasez de brazos a consecuencia de la paralización de la corriente migratoria.

Ironías del destino son éstas, y nosotros tenemos motivos bastantes para alegrarnos de tal estado de cosas, porque nos prueban que el fin de la sociedad capitalista está más cerca de lo que muchos creen. Todo lo que la burguesía haga, se vuelve, en sus últimas consecuencias, contra ella misma.

Preparémonos, pues, a recibir la herencia.

## Ecos parlamentarios

No hay acción alguna de nuestros políticos burgueses en la cual no resalte, con más o menos claridad, el deseo único de servir los intereses de la clase capitalista a expensas de los intereses de la clase trabajadora.

En sí mismo no criticamos este hecho, no porque lo creamos bueno, sino porque comprendemos que tales hombres, dependiendo

de la burguesía, deben lógicamente defenderla y servir a sus intereses.

Lo que no aceptamos, rechazándola enérgicamente, es la falta de franqueza con que proceden, rodeando sus maniobras con aparatos de protección a quienes, precisamente, tratan de explotar.

El senador Pellegrini, que de nuestros politiqueros es el más audaz y el más enérgico, sabe perfectamente que por el momento su estabilidad en el poder depende del apoyo que le presten los capitalistas especuladores y los propietarios, los rurales en primer término.

De ahí, pues, su empeño de que se hagan emisiones de papel moneda y de cédulas hipotecarias.

Con lo primero beneficia o pretende beneficiar a los especuladores, a los industriales protegidos y a los dueños de lanas, uvas y trigos, porque aumentando la circulación fiduciaria se fomenta una serie de transacciones cuya base es artificial, y que no responden a ninguna necesidad económica; se eleva en papel el precio del artículo introducido, haciendo más difícil la competencia, y al mismo tiempo que los salarios sufren una depresión por el hecho de no subir con el premio del oro, los frutos del país, (lana, cueros, etc.) valen más papel.

Con lo segundo beneficia a la gente propietaria, porque la cédula contribuye a facilitar la movilización de la propiedad, aumenta su precio, y por consiguiente contribuye a elevar la renta.

De este modo queda bien con los urbanos y con los rurales.

Esto, y no otra cosa, es lo que pretende hacer ahora, aprovechando el mensaje del Poder Ejecutivo tendiente a favorecer con la distribución de semillas a los agricultores de Córdoba, Entre Ríos y Santa Fe, arruinados más que por la langosta, por las gabelas de todo género que los propietarios y capitalistas imponen a su trabajo.

En el fondo de la petición que la comisión santafesina hace al gobierno, lo que se ve claramente es esto: que los dueños del suelo y los comerciantes de esas provincias quieren que el Estado dé dinero a los colonos para cobrarse ellos el precio de la tierra, los arrendamientos o los créditos acordados.

Y Pellegrini, que es hombre listo y avisado, quiere aprovechar la oportunidad para pasar por redentor, haciendo aceptar por el Senado que, en lugar de 700.000 pesos para semillas, se haga una emisión de cédulas y se aumente la circulación del papel moneda, y también, es claro, se acuerden los miles pedidos.

Para todo esto se invoca el interés de los trabajadores agrícolas!

Farsantes el trabajador es el pretexto, pero el fin único es el interés de los capitalistas.

Como se apropian el dinero del pueblo!

Es en lo único que la burguesía política entiende la solidaridad, y la práctica.

Para ella hay necesidades crecientes que satisfacer, pero cuando se trata de las necesidades de los proletarios humildes, aunque éstos presten un servicio directo e importante al régimen capitalista, entonces ellas disminuyen y no faltan pretextos para probar que la remuneración acordada es razonable, y que sobre todo está de acuerdo con el severo régimen de economía impuesto por el estado económico del país.

Así mientras la Cámara de Diputados sanciona un aumento de 200 pesos mensuales para el secretario de policía que ya ganaba 600, cree que con 60 pesos está bien remunerado el servicio que los vigilantes prestan.

Esto, que a todas luces es una injusticia, tiene, sin embargo, sus ventajas para la causa que el socialismo representa y defiende.

Los vigilantes, en la masa del pueblo, representan el proletariado improductivo, el más ignorante, el más inepto, y por lo mismo están incondicionalmente al servicio del sistema capitalista, del cual son, como los ejércitos, la columna más poderosa.

Si son bien remunerados, nunca pensarán en nada que tienda a mejorar su situación presente, pero si la desproporción es chocante entre la remuneración de los que los mandan y la que ellos reciben, y si ésta es aún más desproporcionada entre el servicio que prestan y sus necesidades, empezarán a reconocer la explotación de que son víctimas, y el primer rayo de luz redentora penetrará en sus cerebros, mantenido hasta entonces en la oscuridad por las preocupaciones patrióticas, y por las ideas que sobre la propiedad y el orden les han inculcado los que les explotan.

El proletario inteligente no debe odiar al vigilante proletario; debe tenerle lástima.

La burguesía, estimulada por su ignorante egoísmo y por su voracidad insaciable, al escatimar la remuneración de sus servidores, muestra que no comprende ni sus mismos intereses, que marcha al acaso, que carece de previsión.

Según la religión cristiana es tan difícil a un rino entrar en el remo de los cielos, como a un camello pasar por el ojo de una aguja.

Nosotros, que no somos cristianos, creemos que aun hay algo más difícil: el ordenamiento racional y lógico de las ideas que nuestros diputados tienen sobre economía.

Como sus raciocinios parten del estrecho interés individual, para perderse en el mismo terreno, sucede que hoy combaten lo que ayer han defendido, sin saber todavía qué es lo que más conviene.

Ayer no más, cuando se discutía el servicio de la deuda pública, el diputado Mitre alegaba la necesidad que había de fomentar la venida de capitales extranjeros, tratándolos con liberalidad, no creando privilegios que los alejasen.

Hoy, al tratarse del impuesto a las sociedades de seguros, cree que los extranjeros deben pagar diez veces más, porque hay que proteger a las sociedades nacionales, que según Barroetaña carecen de solidez y responsabilidad suficientes.

Este diputado radical, que no pierde la oportunidad de hablar del pueblo, de la libertad de sufragio, de la constitución, etc., etc., ha pronunciado un largo discurso en defensa de las sociedades extranjeras, porque opina que el impuesto en un país republicano como el nuestro, debe tener por base la equidad en su distribución, y no establecer diferencias en favor de unos y a expensas de otros.

Esto dice, el diputado Barroetaña y defendiendo a las sociedades extranjeras que representan varios millones de pesos; pero cuando se trata de la distribución del impuesto entre la masa del pueblo trabajador y la minoría capitalista que se apropia la riqueza, su criterio sobre la equidad distributiva se modifica fundamentalmente.

No ha tenido una sola palabra para condenar un régimen económico atrasado, ni una sola iniciativa tendiente a que los pobres paguen menos impuestos, y los ricos, los dueños del suelo, de la riqueza producida, contribuyan con mucho más de lo que contribuyen, a sostener un orden de cosas impuesto por ellos, que sólo beneficia a ellos, pero que la clase trabajadora sostiene con lo que se le arrebata.

Lo que verdaderamente sorprende, y que se ha evidenciado en esta discusión sobre los intereses encontrados de los capitalistas de un mismo oficio, es la audacia y el descaro con que explotan a la gente de buena fe es-

tas bandas organizadas y amparadas por la ley burguesa, bajo el nombre de compañías nacionales, una de las cuales tiene seguros por 63.228.000 pesos, y sólo una existencia en caja para responder a los siniestros, de 1604 pesos!!!

Y hubo diputado que porque esto se hacía público en la cámara, calificó el procedimiento de inconveniente y antipatriótico!

Así entienden el patriotismo!

Y estos señores son los que pretenden representar los intereses del pueblo.

Ah! pillos!

FORWARD

## Entre burgueses

Dos señores extranjeros se encuentran entre la Bolsa y la Casa de Gobierno.

No se ven desde el último recibo en casa de su ministro, a donde, como súbditos fieles aun a la distancia, hablan concurrido a festejar las bodas del príncipe X.

Conversan.

El señor A (exportador de frutos del país, para quien el país está muy bien gobernado).— Qué tal? No se le va a Vd. hace tiempo por el Club de Residentes!

El señor B (diplomado).— He tenido mucho que hacer. Mi situación va a experimentar un gran cambio. Sabe Vd.? He tomado carta de ciudadanía argentina.

El señor A.— Cómo! Renegar de su patria! Qué se dirá en el Club?

El señor B.— Soy siempre un patriota. Pero lo he hecho para conseguir un empleo de 1000 pesos.

El señor A (tranquilizado y complaciente).— Ah! Eso es otra cosa.

Moraleja.— Si los burgueses extranjeros no se nacionalizan, no es porque de su llamada patria se les dé un ardite, sino porque la clase gobernante triolla explota y le permite a ellos explotar cómodamente al pueblo a su satisfacción.

Si muchos de ellos hacen gala de patriotismo, es porque el patriotismo les proporciona muy buenos negocios.

Desde el momento que la máscara patriótica les impide ganar dinero, se la sacan, y desprecian como a un tonto a quien titubeara en sacársela.

Los trabajadores extranjeros, que nada pueden esperar del gobierno de la aristocracia criolla, sino el ser cada día más brutalmente explotados, que desprecian toda preocupación patriótica, que no son hipócritas, ni tienen interés alguno en fingirse patriotas, deben cuanto antes tomar carta de ciudadanía para luchar en el terreno de la política argentina por los intereses de su propia clase, que son también los intereses de los hermanos de trabajo que han dejado en el país de su nacimiento.

## Los obreros del campo

Tomamos de una carta de Mar del Plata los siguientes interesantes datos:

He hablado con algunos mayordomos de estancias en que funciona la tijera mecánica de traspasar ovejas. Dicen que el trabajo que hacen ahora 60 ó 70 hombres en dos meses, lo hacen ahora 30 ó 40 en 25 días. A más, la tijera mecánica da un 2% más de lana, y no lastima los animales.

La proletarización del paisano marcha más rápidamente de lo que parece. A muchos les he oído quejarse del escaso salario que reciben. Me he hecho amigo de todos los que vienen a la barraca. Son muy buenos. Hay algunos que se pasan la vida, riendo. A veces les hablo del movimiento obrero europeo, pero son muy despreocupados. Parecen interesados un momento, pero a lo mejor salen con algún dicharacho, y vuelven otra vez a la chacota. Creo sin embargo, que el día en que el socialismo vaya a propagarse en los fogones, toda esa gente estará con nosotros.

## Escuela libre paratrabajadores

El domingo 17 a las 8 de la noche se reúnen en el local Chile 1159 los alumnos inscriptos y el profesor C. A. Raven, para conversar los días y horas en que se enseñará inglés, y empezar desde ya los trabajos.

Con idéntico objeto se reúnen en el mismo local el lunes 18, a las 8 p. m., los alumnos de francés y el profesor correspondiente Luis Marouiller.

Tratándose de clases y de trabajos que deben ser hechos en común y en un orden estricto, es indispensable la más puntual asistencia.

Hasta el martes el número de inscriptos era de 20 para la clase de francés, 16 para inglés, 7 para historia, 4 para aritmética, 4 para geometría, 4 para biología, 2 para contabilidad, 1 para idioma castellano, 1 para física, 1 para química, 1 para geografía.

En la lista de materias de enseñanza que apareció en el último número de LA VANGUARDIA, fué omitida, por error de imprenta, la clase de economía política o social.

# Las huelgas en Buenos Aires

DURANTE EL AÑO 1896

## Una mirada retrospectiva

ALGUNAS CONSIDERACIONES

### Las huelgas de 1895

comparadas con las del 96

Han sido tantas las huelgas producidas durante el año que acaba de terminar, que nos parece útil hacer un resumen de ellas, dando a conocer sus causas, sus resultados y sus consecuencias.

Quizás a algunos no les parezca buenas nuestras deducciones; pero, si algo debemos tener en cuenta, es precisamente lo que la práctica nos enseña. Quizás los traspiés que se han dado hasta ahora, sirvan de experiencia para lo sucesivo, y se eviten esos movimientos prematuros, que al fin y a la postre sólo redundan en perjuicio de los mismos trabajadores.

Lejos de nosotros la idea de creer que las derrotas de las huelgas favorezcan al movimiento socialista; pero hay que reconocer que no siempre los obreros deben esgrimir como única arma de lucha la huelga, puesto que ésta es, en la mayoría de los casos, una arma de dos filos.

Durante el año 1896 las huelgas han estado a la orden del día. Diríase que era un contagio, pues hubo días en que seis u ocho gremios se hallaban en la brecha, bastando este hecho para demostrar la falta de unidad ó acuerdo en los que luchaban.

Mientras durante el año 1895, los gremios pelearon en la mayoría de los casos reclamando aumento en los salarios, en 1896, por el contrario, se luchó por la implantación de la jornada de 8 horas, y la supresión del trabajo a destajo.

Esto sobra para apercibirse de que en un solo año los trabajadores han dado un gran paso, reconociendo que la lucha fructífera es la que tiende a reducir la jornada y abolir el destajo, ese sistema que sólo sirve para convertir al obrero en un ser automático.

Pero lo lamentable, ha sido la creencia errónea, que muchos han tenido, de que para luchar contra el patronato, y vencerlo, hasta-ba lanzar una proclama, celebrar una reunión numerosa, pronunciar algunas frases de efecto, dar unos cuantos vivas á la huelga.

Y eso, precisamente, ha sido lo que ha ocurrido, puede decirse, puesto que ni uno solo de los gremios que se han lanzado á la palestra, se hallaba en condiciones de sostener una huelga; los mismos constructores de carruajes, que han sido los que han triunfado en toda la línea, no contaban ni con la organización ni con los elementos para tener de antemano probabilidades de éxito. Sin embargo, han vencido á los patrones, porque precisamente, contaban los huelguistas con el apoyo moral y material de los demás trabajadores, no luchaban sino ellos y los filéleros, y la época era propicia, no solamente por la abundancia de trabajo, sino porque una buena parte de los huelguistas se dedicaron á otro trabajo.

El triunfo de estos trabajadores ha influido, indudablemente, de una manera directa, para que los demás obreros se hayan lanzado á luchas más ó menos descabelladas (puesto que otro nombre no puede darse á esas huelgas declaradas en momento de un ficticio entusiasmo, sin medios ni plan determinado).

A nadie se puede culpar del desenlace de muchas huelgas, sino á los mismos trabajadores. Por ejemplo, el gremio de la imprenta, dividido en dos fracciones se dirigió á la vez á los dueños de establecimientos gráficos, los unos reclamando una reforma, y los otros varias, resultando que los mismos patrones no sabían á quienes atender, pero sí llegaron a darse cuenta de que lo que menos existía era unión entre los obreros.

Mientras el año pasado, cada patrón trataba de luchar aisladamente contra sus operarios, en el '96 ellos trataron de coaligarse, pero no al acaso, sino contrayendo serios compromisos, á fin de marcha de común acuerdo, oponiéndose á acceder á las reformas solicitadas.

Intil es decir que los capitalistas han tenido en estos casos el apoyo incondicional, no diré de la policía, sino de todos los poderes públicos.

Dejando aparte estas digresiones, hablemos de los gremios que han luchado.

#### FIDELEROS

En los primeros días del mes de Enero estos trabajadores, cuyo número total puede calcularse en 350 asociados, casi en su totalidad en aquel entonces en la sociedad gremial, acordaban enviar una nota á los patrones reclamando un pequeñísimo aumento en los salarios; pero los patrones no solamente se abstuvieron de votar, sino que formaron una sociedad con el fin de oponerse á lo solicitado por sus operarios.

La huelga se produjo en los primeros días de Enero. Durante 57 días se luchó; pero al cabo de ellos, contando los patrones con el apoyo de la policía y de unos cuantos traidores, los huelguistas tuvieron que emprender nuevamente sus tareas, por más que en todas las fábricas se aumentaron los salarios en la proporción solicitada.

Los patrones no querían reconocer personalidad á la sociedad.

Los dueños de fábrica no se conformaron con vencer á los obreros, sino que empezaron á ejercer toda una serie de represalias, haciendo circular una lista negra en la que condenaban á 13 obreros á no trabajar más del oficio.

#### CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

A este gremio le ha correspondido — puede decirse — la gloria del movimiento obrero durante el año 1896.

El 11 de Enero, después de varias reu-

nes preliminares, todos los obreros abandonaban sus tareas, debido á la intransigencia de los dueños de fábricas, que, como los filéleros, hicieron caso omiso de la solicitud enviada por la sociedad gremial, en la que reclamaban la implantación de la jornada de 8 horas, ganando el mismo salario que en las diez.

Los patrones creyeron que con clausurar sus establecimientos por un mes, harían cundir el desaliento entre los obreros, pero esa medida dio por resultado que despertara en los demás trabajadores un verdadero espíritu de solidaridad, llegando de todos los ámbitos de la república y del Uruguay recursos para esos trabajos duros.

Los patrones, furiosos por la tenacidad de los huelguistas y el apoyo moral y material de los demás trabajadores, con las fiestas carnavalescas, y casi un par de meses con sus fábricas clausuradas, sabiendo que casi todo el personal se había dedicado á otras faenas, empezaron ellos (los patrones) á inculparse unos á otros la prolongación de aquella huelga, y varios á ponerse de acuerdo con los obreros, accediendo á cuanto se había solicitado.

Roto el acuerdo entre los patrones, el triunfo no se hizo esperar: al cabo de 57 días, este fué completo.

Más tarde, algunos patrones trataron de no respetar la jornada de 8 horas, pero á los obreros, mediante la unión y la seria organización que hoy tienen, no les fué difícil hacerse respetar.

Para demostrar la unión que existe entre estos trabajadores, diremos, que en una fábrica cuyo patrón tenía la manía de ser griton, los obreros le obligaron á tener clausurado su establecimiento durante un mes.

También diremos que los obreros de este gremio están gustosonados de sí mismos; al extremo de considerarse suficientes, solamente con sus fuerzas, y creyendo que ya han obtenido el máximo de bienestar.

ADRIÁN PATRONI

(Continuará)

## Los alquileres en Buenos Aires

Los diarios burgueses se ocuparon solamente de la carestía de los alquileres en Buenos Aires, estando todos de acuerdo en reconocer que es una desvergonzada explotación la que realizan los dueños y arrendatarios de casas; pero toda la prensa se detiene sin tocar el punto culminante, ó sea la causa de esa anomalía, y el medio de hacerla desaparecer.

Nosotros nos proponemos llegar á esas dos conclusiones, y á ese objeto responde este artículo y otros que sucesivamente iremos publicando.

La ninguna previsión de las autoridades, y el desce de lucro siempre acreciendo y creciente en los propietarios, nos han conducido á la situación en que hoy nos encontramos. Mientras el pueblo trabajador, reducido á la promiscuidad más espantosa, sirve de cebá á un sinnúmero de enfermedades, el Consejo Deliberante Municipal y el Congreso Nacional se cruzan de brazos, ó pasan el tiempo en divagaciones que cuando no son para imponernos una gabela más, son estériles para el bien del pueblo que aparentemente los elige y efectivamente los tolera.

En varias ciudades de Europa se encuentra sobre el tapete la resolución del problema que nos ocupa, y en algunas de ellas ya se han hecho ensayos de resultados positivamente ventajosos; pero si ello es cierto, es precisamente debido á la influencia del proletariado organizado, que allí va tomando posesión de los diferentes cuerpos legislativos.

Esperar aquí hasta encontrarnos en la misma altura, respecto á nuestra acción política, lo creo absurdo, cuando el grado de explotación sobre las habitaciones obreras no guarda relación aproximada con el de Europa, ni — lo que es más grave — con nuestros salarios.

El aumento constante de la inmigración es una de las razones en que se fundan los dueños de casas para subir cada vez más los alquileres. Aquellos no ven ni quieren ver que esa precisamente es una de las causas porque no se puede pagar, pues ella contribuye no poco á formar el ejército de los desocupados, desequilibrando la oferta y la demanda de trabajadores.

Una limitación á la usura de los dueños de casas se impone; que ella es necesaria, está en la conciencia de todos, hasta de la misma burguesía industrial, que en este punto son sus intereses muy cercanos á los nuestros. Pues entonces no caben dilaciones, sino poner manos á la obra, y hacer algo que tienda á remediar el mal, que de seguir así nos condena á la peor de las vergüenzas.

MANUEL GARCIA

## Á prueba

Es curioso, por no decir chocante, lo que ocurre con los famosos patrones de talleres. Va un obrero, pide trabajo, y ante todo le exige un certificado; y como si esto ya no fuera por sí sólo dignificante, el señor propietario, obliga al operario á trabajar durante una larga quincena para luego fijarle el salario que ha de percibir.

Intil es decir, que al cabo de 15 días el patrón paga según su criterio. El obrero puede protestar; pero oirá la frase sacramental: «Si Vd no le conviene, puede buscar trabajo en otra parte».

Bien sabemos que todos los patrones ponen en práctica este procedimiento; pero vamos á decir dos palabras respecto á lo que le ha ocurrido á un compañero.

Este, sabiendo que en lo de Chientellasa (bronca de la calle Talcahuano entre Piedra y Cangallo) necesitaban un buen obrero mecánico, acudió á ofrecerse, y le dijeron que

efectivamente, precisaban uno que fuera muy hábil. Sin embargo, le dieron trabajo más adecuado para un aprendiz que para un oficial.

Esto ocurría el 24 del pasado Diciembre, y el compañero en cuestión, que ha trabajado como primer mecánico en el Arsenal de guerra, sospechando que no le pagarían un salario equivalente á su capacidad, al cabo de cuatro días le preguntó al citado Chientellasa, cuánto le iban á pagar.

«Tengo que esperar un mes para poder apreciar cuánto puede ganar.»

En suma, vista la tenacidad del obrero, el patrón le dijo por fin que le abonaría cuatro pesos por día, cuando en el Arsenal había ganado cinco pesos con cincuenta centavos.

«Vaya un dueño de establecimiento, que precisa un mes para apreciar cuánto debe pagar á un trabajador!»

Pero, si todos los obreros, á los dos ó tres días de trabajar en una casa, tratan de saber lo que van á ganar, no ocurrirían tantos abusos ó estafas.

El famoso Chientellasa no le quiso pagar al obrero quien no le convenía trabajar por ese salario, hasta el 2 del corriente.

Ya saben los obreros lo que pasa allí.

## Los sucesos de Carmaux

Nuestros diarios grandes dieron bastante importancia á lo sucedido en Carmaux el 29 de Noviembre.

Según los telegramas y sus comentarios, el pueblo de Carmaux había silbado y apedreado á Jaurès y diez diputados socialistas más, que acompañaban al primero para tomar parte en una gran reunión pública en que debía dar cuenta de su mandato á los electores.

Será curioso saber cómo pasaron las cosas. Los detalles que siguen, prueban cuán acertados estuvimos al atribuir lo ocurrido á manejos del industria Resseguier.

Propúsose Jaurès volver á Carmaux, á dar cuenta á sus electores del cumplimiento de su mandato, poco después de haber ocurrido allí las atrocidades que ya conocen nuestros lectores, al día siguiente de inaugurarse la Vidriera Obrera. No lo hizo por haber coincidido casi la fecha de la reunión con la de la muerte del diputado socialista Sautumier. Quedó, por tanto, aplazada para el 29 de Noviembre. Con Jaurès irían los diputados Vaillant, Millerand, Viviani, Chauvin, Pelletan, Gabriel Deville, Sembat, Dejeante, Coutant y Chauvière.

Al aproximarse el día de la reunión empezaron las provocaciones gubernativas, patronales, policíacas y reaccionarias en Carmaux.

El ciudadano Calmette, alcalde interino, publicó una alocución el día 28 recomendando á los habitantes de Carmaux que respondieran á las provocaciones demostrando calma y sangre fría. Anteriormente escribió al prefecto diciéndole que él se comprometía á mantener el orden. El prefecto, decidido á realizar sus malignos propósitos, se desentendió de tal compromiso, y se trasladó á Carmaux á dirigir él mismo la campaña contra los socialistas.

El Circolo oportunista, del que forma parte el comisario de policía, fijó en las esquinas un cartel injurioso, lleno de ultrajes para los diputados socialistas y excitando contra ellos á la población.

El 29, á las diez y media de la mañana, los alrededores de la estación veíanse llenos de gendarmes y dragones, que se extendían hasta la avenida que conduce á aquella. La gente que acudió á dichos sitios y á las calles próximas fué rechazada brutalmente. El prefecto Alapetite dirigió las medidas de policía, teniendo á su lado á los comisarios especiales de la misma.

A las once y media entró en la estación el tren de París, que conducía á los diputados socialistas. Calvignac, alcalde suspenso de Carmaux, gran número de mineros de este punto, habían ido á esperarlos á Albi. En el andén los aguardaban Calmette, y Planty, teniente alcalde, con todo el Ayuntamiento.

El cortejo se puso en marcha por la avenida de la estación. Los vidrieros de Albi y los mineros de Carmaux rodearon á los diputados socialistas, vitoreándolos calorosamente. A la salida de la estación se oyeron unos cuantos silbidos. Los reaccionarios habían alzado á precios elevados algunas ventanas de las casas situadas en las calles por donde habla de pasar la manifestación, y ceñitudo en ellas gentes pagadas para silbar y arrojar saquitos de harina. Las aclamaciones de los socialistas ahogaron las protestas de los vendidos, y Jaurès y sus amigos llegaron al local del Grupo de Estudios Sociales. La policía impidió á los manifestantes aproximarse á los alrededores de dicho local. A pesar de eso, al entrar los diputados socialistas en él sonó una gran salva de aplausos, y la música tocó *La Carmañola*.

A la una de la tarde, los diputados socialistas atravesaron la ciudad en dirección al sitio donde se verificaba la reunión. Todo el camino fueron acogidos por vitores y aclamaciones. Al llegar al local de la reunión, que estaba cerrado, encontraron unos 50 manifestantes provistos de pitos. Estos individuos llevaban en el ojal del saco un distintivo, que les servía para ser protegidos por la policía y la gendarmería.

Al dirigirse Calvignac á la puerta, para abrirla, y sin haber provocado á nadie, recibió en la espalda un fuerte bastonazo. Inmediatamente se le detuvo. Pero ante los clamores de los socialistas indignados, se detuvo al agresor, que trataba de huir y arrojó el bastón.

Millerand y el compañero Roché acompañaron á Calvignac á la gendarmería.

En el local de la reunión penetraron más de 3000 socialistas, que aclamaron á Jaurès

y sus amigos. Unos 50 individuos, colocados en un rincón de la sala, silbaron. Pelletan fué elegido presidente, y Millerand, Soulié y Roché, asesores. Esta elección fué saludada con bravos frenéticos. Los del rincón lanzaron algunos silbidos. Pelletan exigió por tres veces al comisario que hiciera respetar el derecho de reunión. El comisario se negó á atender los justos deseos de la mesa, y entonces los socialistas expulsaron á los perturbadores. Cuando éstos habían sido arrojados, el comisario disolvió la reunión; pero el público protestó dando vivas á la república social. Entonces los gendarmes, algunos de ellos á caballo, invadieron el local y acometieron brutalmente á la multitud. El comandante de dicha fuerza entró tras ella, y, lleno de coraje, la mandó salir, diciéndola que allí no tenía que hacer nada. Sin embargo, la reunión quedó disuelta.

A la salida del local la multitud aclamó á Jaurès, haciéndole una manifestación indescribible. Después se amontonó delante del Circolo Socialista y aplaudió á los diputados Jaurès, Vaillant y Dejeante tomaron la palabra y recomendaron la calma.

Millerand, Pelletan, Roché y Soulié vieron inmediatamente al prefecto, y en nombre de los reunidos en el *meeting*, protestaron de la disolución, indicando que los perturbadores procedían de acuerdo con los gendarmes, y protegidos por éstos.

El Comité Socialista decidió organizar en breve una nueva reunión.

Esperando á que ésta se efectúe, Jaurès dirigió á sus electores un manifiesto, del cual tomamos estos párrafos:

«Dejando á nuestros enemigos la responsabilidad de los desórdenes que provocan, esperamos con paciente firmeza la hora en que, bajo el peso de la reprobación pública, deberán nuevamente inclinar la cabeza. Carmaux socialista puede estar orgulloso de los odios obstinados que contra él manifiestan gobiernos y patrones.»

«Nosotros conocemos la ley de la historia; nosotros sabemos que los que explotan al campesino y al obrero acumulan en nuestro camino los obstáculos, las dificultades y los peligros. Pruebas más rudas esperan todavía al proletariado y á sus defensores. Pero nosotros sabemos también que la clase privilegiada organiza siempre para su defensa á una parte de los que ella despoja y oprime, y por eso no sentimos ninguna cólera hacia los que vosotrois llamáis renegados. Es la miseria quien ha entregado la mayor parte de ellos al enemigo. ¡Perdón para ellos, pero odio y desprecio para el régimen maldito que, después de haber despojado á los pobres del producto de su trabajo, trata aún de robarles la conciencia!»

«¡Hagan lo que hagan nuestros enemigos, este régimen está condenado, y nosotros seguiremos peleando con entera confianza por el triunfo de la República social.»

Pelletan, Millerand, Soulié y Roché, como individuos que constituían la mesa, publicaron una enérgica protesta por haber faltado el comisario á la ley, negándose primero á proteger el derecho de reunión y disolviendo después arbitrariamente la celebrada por los socialistas de Carmaux.

A la vez, consignaron en la protesta las maniobras realizadas por la autoridad para imposibilitar á un representante del país de dar cuenta á sus electores del cumplimiento de su mandato.

A las cinco de la tarde fué preso el diputado socialista Chauvin, al ir á recoger á la gendarmería su bastón, que le había sido arrebatado por la policía. Se le atribuye haber cometido un delito á la una de la tarde.

Los ciudadanos Millerand y Deville se presentaron al fiscal para protestar de tan escandalosa detención. El fiscal respondió que, en caso de flagrante delito, estaba autorizado para detener á un diputado 24 horas, y que, por otra parte, daría cuenta del caso al ministro de Gracia y Justicia.

Al conocer esta respuesta, todos los diputados socialistas que se encontraban en Carmaux enviaron al ministro de Justicia y al presidente de la Cámara, Sr. Brión, un telegrama denunciando semejante violación contra la inmunidad parlamentaria.

La indignación del público fué extraordinaria cuando supo la detención de Chauvin. Que las autoridades se proponían cometer una arbitrariedad mayúscula con este representante de la clase trabajadora que no había hecho otra cosa que responder con un bastonazo á uno de los provocadores que empleó la violencia, lo dice el que nuestro amigo fué llevado a día siguiente, desde la prisión de Albi hasta el tribunal, sujeto con esposas. A las dos compareció Chauvin ante aquél, asistido de los diputados Viviani y Millerand. Este pidió que fuera puesto en libertad Chauvin, pues aun en el caso de que se le hubiese cogido cometiendo un delito, se necesitaba para procesarle obtener el permiso de la Cámara de Diputados.

De la declaración del único testigo de cargo — un gendarme — resultó que Chauvin no realizó lo que se le atribuye. El fiscal, furioso, hizo decir al gendarme lo que éste no expresó. Deville, testigo de descargo, redujo á la nada lo que el fiscal pretendía, y dejó á éste en situación ridícula. Millerand, en una breve y magnífica defensa, puso de relieve el servilismo del fiscal, y negó al tribunal derecho para juzgar á Chauvin. El fiscal se levantó, y lleno de aturdimiento por el recorrido que le dieron Millerand y Deville, trató de defender lo hecho por la gendarmería y de probar la culpabilidad de Chauvin, pero á poco de comenzar su antipática tarea, el tribunal recibió un despacho de la Cámara de Diputados mandando poner en libertad á Chauvin; por lo que se suspendió la sesión.

Reanudada á la hora y media, el fiscal, temeroso y pálido, pidió que se anulase el proceso y fuese puesto en libertad Chauvin. La concurrencia aplaudió, y á la salida del Tribunal aclamó á los diputados socialistas á los gritos de ¡Bajo Barthon! ¡Viva Jaurès!

Para la provisión de los útiles más indispensables, se han recibido las donaciones siguientes:

M. Pizsa, una lámpara. — Saber es poder, 1 peso. — Un internacional como la ciencia, 1 peso. — Ignorante, débil, esclavo, 1 peso. — Que la ciencia nos guíe, 1 peso. — Contra el engaño y la opresión, 1 peso. — Conociendo hechos no nos dejaremos engañar con palabras, 2 pesos. — Luz, luz, más luz!, 3 pesos. — Total, 10 pesos.

En LA VANGUARDIA se publicarán todas las noticias sobre esta Escuela, que interesen á los inscriptos ó á los que piensen inscribirse.

## Confesión del enemigo

La prensa burguesa, que tanto se obstina en hacernos aparecer como un grupo sin importancia, como delirantes, é investigadores de la clase trabajadora, no teniendo en cuenta al hacer la relación de eso que llama partidos políticos, y exponer los grandes extravíos y las inmundidades á que han recurrido para realizar sus inicuos planes en toda la república durante el año fenecido, esa misma prensa mercantil y bastarda, se desmiente á veces, denunciando sin querer nuestra marcha progresiva, nuestra organización como clase, y nuestro adelanto como partido político.

Estas salidas ó manifestaciones las hace, ya porque no puede negar la verdad de los hechos, ya para mostrarse previsora dando la voz de alerta á sus representantes, cuando no para tratar de poner remedio á tantos males, cuya causa cree pasajera, ó dice estar en el mismo pueblo que lo sufre. Tan cínica es, que lo que no puede ocultar, aparenta no sentirlo.

Sin embargo, ella menciona nuestro progreso, y confiesa que algo somos, y que las ideas socialistas hacen prosélitos do quiera haya seres que piensen y se den cuenta del estado deperivo de la sociedad actual.

Ved cómo se expresa un diario, hablando del adelanto del socialismo:

«He ahí el eco de protesta, la voz de alarma y el grito amenazante que se eleva de la clase obrera, no ya en los populoso centros de la Europa, sino en el pueblo argentino, cuya edad de desarrollo y progreso puede compendarse muy bien en poco más de medio siglo.»

«La ola revolucionaria, ora se encarna bajo la forma de un principio ó de un sistema, ya se realice bajo la apariencia de un movimiento de opinión, ó se desarrolle por medio de las huelgas; la ola revolucionaria, decirme, avanza con pasos de gigante, salvando todas las barreras y amenazando ser el peligro más terrible de las sociedades modernas, que no podrán ciertamente resistir á su empuje destructor, á sus furiosas avanzadas.»

«No hay política humana que sea capaz de poner un dique á esta corriente oleaginosa, ni tampoco medios naturales suficientes para prevenir tantas ruinas como amenazan á nuestras sociedades actuales.»

«Acaso las leyes pondrán un freno á los avances del socialismo? Imposible... Y la fuerza armada? La fuerza armada podrá destruir ejércitos enteros, llevar el espanto y las ruinas hasta las mismas trincheras donde se parapeta el enemigo; sepultar en vasto osario millares de cadáveres, resucitar las horcas y demás castigos horrosos inventados por la severidad de las leyes; pero jamás podrá destruir las ideas, aniquilar los principios.»

«Pero lo que no pueden ni la política, ni la fuerza armada, podrán acaso los sistemas filosóficos ó la controversia dogmática? De ninguna manera. No hay, pues, medio de combatir el socialismo con las ideas.»

«La miseria en las sociedades es muy grande, las clases inferiores miran con odio implacable al régimen capitalista, el pobre se arma contra el poderoso, el asalariado contra sus patrones, y el obrero y el industrial agotan sus fuerzas en luchas gigantes, valiéndose de sus propios enseres para el exterminio; el furor y la guerra hacen oír sus estruendos por intervalos frecuentes... porque el pueblo está cansado y minado ya de antemano por los despilfarros de administraciones anteriores, y por los errores políticos que tan funestos han sido y son para nuestra nación.»

«Verdadera confesión del enemigo, donde pone de manifiesto la grandiosidad de nuestra causa, y el rápido é inevitable progreso que nuestras ideas van haciendo por todas partes, á pesar de las barreras que encuentran, y de que sus secaces sean tildados de utópicos y criminales.»

«Ello prueba la universalidad de los principios socialistas, y de que no son una aberración, ni un sistema absurdo, como lo pretenden sus enemigos, cuando se extiende con tanta facilidad.»

Dicen con toda verdad, que ningún poder ni sistemas filosóficos ó dogmáticos podrán oponerse á su marcha, porque, en efecto, — decimos nosotros — ya pasaron los tiempos de las verdaderas aberraciones, en que al pueblo se le alimentaba con *dogmas é indulgencias*. La realidad de los hechos y los preceptos de la ciencia van destruyendo tantos absurdos, — mostrando al pueblo el sendero claro que debe seguir.

Solo, si se equivocan al señalar la causa de tanta lucha y enérgica protesta, atribuyéndola á escandalosas administraciones y á la perversa política que han seguido los gobiernos. El motivo es tan profundo como lo son los males; y está en la misma organización social. De aquí es, que el antagonismo sea tan grande como grandes son sus causas.

«Traten de mirar como se debe, los que se espantan de los progresos del socialismo, y comprenderán las causas, que lo producen, y el por qué de sus adelantos y de sus victorias.»

Ya que las autoridades no pudieron cometer con Chauvin el atropello que se proponían, han preso á dos de los administradores de la Vidriera Obrera...

LA CANALLA

La oscuridad es completa, y está sin lumbre el hogar; y está la tormenta al bramarse el techo cruje y se agrieta...

JACINTO DIAZ

FOLLETIN En el año 2000 FANTASIA NOVELESCA

Aquella noche, después que se retiraron las señoras, me quedé algún tiempo con el doctor hablando del principio que fijaba el retiro nacional á la edad de cuarenta y cinco años...

Pagar la suscripción por semestre ó por año adelantado, importa para LA VANGUARDIA evitarle el pago de comisión á los cobradores...

NOTAS

Los inhumanos empresarios que comerciaban á costa de la salud de criaturas infelices convertidas en artistas de teatro, se dirigieron al Rosario, después de reunir buenos pesos en esta ciudad.

En Alemania, país imperial donde hay millones de socialistas, y donde la burguesía no puede confiar su estabilidad en la ignorancia del pueblo...

La legislatura de la provincia de Buenos Aires ha sancionado una ley instituyendo el Montepío Civil, con objeto de no dejar desamparados á los empleados públicos...

El obispo Espinosa, un santo varón lleno de buenos sentimientos, esforzado y caritativo, está repartiendo á manos llenas los bienes espirituales sobre la pobre gente del campo...

Correspondencia

ROSARIO, Enero 2 de 1897.

Compañeros de LA VANGUARDIA. Me dirijo á ustedes para comunicarles el resultado de mis indagaciones respecto al aginaldo de año nuevo con que obsequió á sus trabajadores la nunca bien ponderada casa de Testani Chiesa...

Redactores de LA VANGUARDIA. He leído en el último número de LA VANGUARDIA la discusión sostenida sobre el patriotismo, y voy á exponer mis ideas al respecto. Soy del parecer que no hemos de tener patriotismo, sino compañerismo...

Redactores de LA VANGUARDIA. He leído en el último número de LA VANGUARDIA la discusión sostenida sobre el patriotismo, y voy á exponer mis ideas al respecto. Soy del parecer que no hemos de tener patriotismo, sino compañerismo...

no estamos en el derecho de tener á Cuba esclava: 1º Porque, es un cementerio nuestro. 2º Porque es la clase obrera la que sirve de carne de cañón.

EXTERIOR

ITALIA

El Partido Socialista redobla su entusiasmo y su actividad en la propaganda, al paso que suben de punto las arbitrariedades gubernativas. Con una audacia que puede costarle cara, Rudini, el hipócrita émulo de Crispi, ha hecho clausurar por la policía todos los locales socialistas...

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo Nacional

Enero 11—Presentes: Pizza, Lebron, Schaefer, Piñero. Se aceptan las listas pasadas por los centros Socialista Obrero, Carlos Marx y Barracas al Norte, de sus adherentes que tienen los derechos políticos.

Esta es además una resolución anterior que recayó sobre el mismo asunto que motiva la nota del Centro de Barracas. LA RIVENDICAZIONE Los compañeros del Fascio dei Lavoratori decidieron suspender la publicación de LA Rivendicazione...

MOVIMIENTO GREMIAL

Federación Obrera

Sesión el lunes pasado, el Comité de la Federación Obrera, asistiendo la mayoría de los delegados. Se nombró el comité definitivo, resultando electos: para secretario general, Manuel García, (sastre). Vice, Gerardo Senameterio (pintor). Tesorero, Adán Dombrowsky (tipógrafo).

REUNIONES

Albañiles—Ponemos en conocimiento de quien desee honrarnos con su presencia; que la Sociedad de socorros mutuos y mejoramiento entre Obreros albañiles de la sección Barracas al Norte, dará un baile el día 16 del corriente á las 10 p. m. en el local de la Sociedad Cavour, calle Sarmiento 764.

# SECCION DE AVISOS

La redacción y la administración no responden del contenido de los avisos extraños, á pesar de la fiscalización que ejerce

**PARTIDO SOCIALISTA**  
 Comité Ejecutivo del Partido, Secretaría: Chile 1159.  
 Centro Socialista Obrero, Chile 1159.  
 Club Vorwaerts, Rincón 1141.  
 Centro Socialista Universitario, Chile 1159.  
 Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131.  
 Club Socialista de Balvanera, Matheu 71.  
 Club Socialista del Pilar, Peda 717.  
 Agrupación Carlos Marx, Rioja 468.  
 Club Socialista de San Bernardo.  
 Agrupación Socialista 1° de Mayo, de Flores y Caballero, calle Morón entre Independencia y Sud América, Flores.  
 Agrupación Socialista de Tolosa, calle 1 entre 35 y 36, Tolosa.  
 Unión Gremial Obrero Socialista, Paraná.  
 Centro Socialista de Quilmes, Quilmes.  
 Club Socialista Obrero, San Antonio de Arco.  
 Club Vorwaerts, Balcarce 180 (Rosario de Santa Fé)  
 Centro Socialista Obrero, Tucumán.  
 Federación de Trabajadores de Santa Fé, calle Gobernador Crespo, esq. Jujuy, número 602.  
 Centro Socialista Obrero, Córdoba.  
 Club Socialista de Junín.  
 Centro Socialista del Tigre y San Fernando, Tigre.  
 Unión Gremial Socialista, Concordia (Prov. de Entre Ríos).

**SOCIEDAD COSMOPOLITA DE OBREROS CURTIDORES** — La secretaria de esta socie. dad se ha trasladado á la calle Progreso, 1019. 43

**SOCIEDAD DE OFICIALES SASTRES** — Secretaría, calle Corneles 1752.

**ALMANAQUE DE LA QUESTION SOCIALE ILLUSTRADO para 1897 (séptimo año)**  
 Redactado por los escritores más autorizados del socialismo, bajo la dirección de **P. ARGYRIADÉS**

El ALMANAQUE DE LA QUESTION SOCIALE para 1897 contiene cien estudios, artículos y poesías, y cerca de doscientos grabados y retratos de los precursor y militantes del socialismo. Además, las informaciones presentadas por todas las nacionalidades al Congreso de Londres.

Los que pidan el ALMANAQUE enviando 2 francos, recibirán como prima uno de los dos folletos siguientes de P. Argyriadés, á su elección: «Concentración capitalista», «Trusts et Acaparaments» ó «La Question d'Orient et la Macédoine», de un valor de 50 céntimos cada uno.

Precio del volumen, porte de franco por el correo, 2 francos.

Dirigir los pedidos, con el importe, al administrador de la **QUESTION SOCIALE**, 5, boulevard Saint-Michel, Paris.

**AGENTES DE LA LA VANGUARDIA**

En Atalaya — Eduardo Tassi.  
 Azul — G. Bernst.  
 Bahía Blanca — José Garrone.  
 Bragado — Alvidero Carrio (Sastrería Venezolana)  
 Banfield — Lorenzo Vallés, calle Maipú 550  
 Campana (F. C. R.)  
 Córdoba — Mariano García.  
 Dolores — Leon Lahitou.  
 Estación Fernandez (F. C. R.) — Noé Tagliabini.  
 Gral. Laprida — Luis Bernst.  
 Junín — Andrés Pione, Almacén 1° del Oeste.  
 La Plata y Tolosa — Juan Fiore, calle 1 entre 35 y 36.  
 Luján — Trifón Valverde.  
 Magdalena — Sebastián Entreambosrios.  
 Mercedes — Martín J. Marin, calle 21 N° 47.  
 Mendoza — Sociedad obreros constructores de carruajes, Rioja 132.  
 Olavarría — Alberto Baltz, Talabartería Alemana.  
 Paraná — Laureano Alcázar, Libertad 130.  
 Quilmes — Nicolás Bottari.  
 Rosario — Carlos Sinninger, Dorrego 231.  
 S. Antonio de Arco —  
 Tigre y S. Fernando — Meyer Gonzalez, Escuela N° 1.  
 Santa Fe — Mariano Ferret, Catamarca 234.  
 Santiago del Estero — Pedro Piergiovanni.  
 Tandil — Antonio Patrone, S. Martín 49.  
 Villaguay — Juan Ricós, Librería.  
 Montevideo (R. O.) — José Capelan, Yaguayrán 106.  
 Paysandú — Centro Socialista, Misiones 111.

**Severo N. Vacaro**  
 EMPRESARIO DE DIARIOS EN GENERAL:  
 Moreno 523 Florida 429  
 de 10 a.m. á 1 p.m. de 5 á 7 p.m.

**Gran Zapatería LA BALVANERA**  
 Calzados económicos á precios sumamente reducidos. Calzado de lujo 20% más barato que en cualquier otra parte.  
 PIEDAD 2399 ESQUINA AZCUENAGA Buenos Aires 1. m.

**Librería y Papelería «EL GLYPTODON»**  
 RIVADAVIA 2339  
 Al lado del Mercado Rivadavia

Surtido completo en libros y útiles de colegio. — Artículos de papelería y escritura en general.  
 Libros y folletos SOCIALISTAS y agencia de LA VANGUARDIA, donde se venden números sueltos y se reciben suscripciones y avisos. 1. m.

**EMILIO A. COLL y Cia.**  
 TALLER DE FOTOGRAFADOS  
 Librería, Papelería Y DEPÓSITO DE LA TINTA ARGENTINA  
 Guayo, 1565 Buenos Aires  
 Coop. Telef. 374 - U. Telef. 3121

**Biblioteca Socialista**

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri.....	1.00
Bases económicas del Derecho, por Aquiles Loria.....	50
Los instigadores, por Felipe Turati.....	30
El derecho á la pereza, por Pablo Lafargue.....	30
Estudio sobre el Socialismo científico, por Deville.....	20
Observaciones sobre la cuestión social, Amicis.....	20
Ley de los salarios, por Julio Guesde.....	20
Socialismo utópico y Socialismo científico.....	20
La moderna lucha de clases, por Felipe Turati.....	10
Fuerza y violencia, por J. Plekanow.....	10
Del método científico, por Juan B. Justo.....	10
Obreros y patronos, por Adrián Patróni.....	10
La libertad e la morale nel socialismo, S. Colombo.....	10
Bertoldo, contadino, por Leonidas Bissolati.....	10

**OFERTA DE TRABAJO**

**DOCTOR GUIDO BUTI** — Oculista — Buenos Aires: Cangallo 1041. — Dias hábiles de 1 á 4. Fiestas de 9 á 11 a. m. — La Plata: calle 49 núm. 683. Dias hábiles de 8 á 10 a. m. 46

**ADRIAN PATRONI** — PINTOR DE LETRAS, ESCUDOS, TRANSPARENTES, etc.  
 Se reciben órdenes por correo — Matheu 71. 2. m.

**CAMBIO DE MONEDAS DE S. SALEVICZ** — COPIANTES 97.  
 Compra venta permanente de Rublos y Florines y toda clase de papel moneda de Europa. 2. m.

**SASTRE QUE TRABAJA BIEN Y BARATO: OPERACIONES SERTIFICADAS.** — Suipacha 630, altos.

**GABRIEL POURCIEL** — Pintor Jetrista. — Calle Rioja 258. 45

**RAMÓN VIDAL** — Se encarga de componer y lusturar muebles á domicilio. — Trabajo garantido. — San Juan 534.

**TOMAS B. HOLWAY** — Procurador y traductor. — Avenida de Mayo 715.

**PINTORES — SE ENCARGAN DE TODA CLASE** de blanqueo y pintura, Santiago del Estero 2037

**MANUEL GARCIA** OFRECE SUS SERVICIOS como sastré en condiciones ventajosas para los compañeros, Maipú 472 pieza 25. 41

**LUIS VASALLO**, PINTOR, EMPAPELADOR y recuadrador; se encarga de todo trabajo perteneciente al ramo. Precios módicos, calle Belgrano 3347.

**JOSÉ REAL** — Toldero y alfombrero — Se encarga de coser y colocar alfombras y estereras; se hacen y colocan toldos; se levantan y sacuden alfombras — Se reciben órdenes por carta: Alsina, 1519.

**PLANCHADORA** — Prontitud, puntualidad y buen trabajo. Calle Progreso 1946 (Corrales).

**IMPRENTA INDUSTRIAL**  
 DE —  
**Alejandro Itter**  
 CANGALLO 1040 — U. TELÉF. 3274

Impresiones de todas clases y en colores  
 Prontitud y Esmero  
**PRECIOS MÓDICOS**

**CAMISERIA Y SOMBRERERIA NEW ENGLAND**  
 809 — Corrientes — 811

Casa especial en Camisas sobre medida Artículos de punto Guantes Corbatas Paraguas Cuellos y puños fabricación Viena, etc etc. 1. m.

**AGENCIA**  
 DE —  
**Bicicletas «Wolf Americanas»**  
**CARLOS SRIBER**  
 Florida 586

**LA FAMA BAZAR DE LOZAS**  
 Porcelanas, Cristales, Artículos de fantasia para regalos. — Juguetería de todas clases. — Menajes completos para familias — Hierro batido y enlozado — Cubiertos de metal blanco «GERMANIA», Alpaca y Chinoiserie — Surtido general para la campaña.  
 SMITH Y C<sup>a</sup> BUENOS AIRES  
 aven. Orden 758

**Fernando Gubernatis**  
 MANUFACTURA DE TABACOS  
 Cigarras de todas clases  
 Calle 3 núm. 238 Villa Catalinas

**LA JOVEN MINERVA**  
 IMPRENTA PAPELERIA 'ENCUADERNACION'  
 de —  
**A. GUAITA y Cia.**

En esta casa se hace cualquier trabajo del ramo, desde la simple tarjeta hasta la obra más importante.  
 Agencia de LA VANGUARDIA — Se venden números sueltos, y se reciben suscripciones y avisos.  
 Calle Bolívar 368. BUENOS AIRES. 3 m.

**PRÓXIMOS Á RECIBIRSE DE ESPAÑA**

El Capital, por Carlos Marx.  
 Origen de la familia, de la propiedad privada y del Estado, por Federico Engels.  
 La Autonomía y La jornada de 8 horas, por Lafargue.  
 Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx.  
 Colectivismo y revolución, por Julio Guesde.  
 La guerra civil en Francia, por Carlos Marx.  
 Catecismo socialista, por J. L. Joynés.  
 Ecos revolucionarios, poesías, por Álvaro Ortiz.  
 El Comunismo y la evolución económica y Justicia é injusticia del cambio capitalista, por P. Lafargue.

**OFERTAS DE PRODUCTOS**

**VERANO 1896** — Exposición general de las novedades de Verano — Avenida de Mayo — calle Perú — calle Victoria — A la Ciudad de Londres. 37 á 41.

**UN PENSAMIENTO POLITICO, POR GIUSEPPE DE FELICE** — Se imprime por la imprenta «La Joven Minerva» y está próximo á aparecer este folleto que trata de la cuestión social. 2 a

**TINTORERIA RIVADAVIA** — 2470 Rivadavia esquina 4 Matheu — Unión Telefónica núm. 4476 — Servicio esp. dial de limpieza en 24 horas. Precios sin competencia. Buenos Aires. 37 m.

**ALMACEN DE COMESTIBLES Y BEBIDAS** — de Pablo Gatti — calle Salta 699 esquina Chile 1202 — Buenos Aires. 37 m.

**Casa de Cambio**  
 192 - CHACABUCO - 192  
 Comisiones en general y pasajes para Europa  
**PIO AYARZA** 3 m

**Panadería «EL OBRERO»**  
 DE LA SOCIEDAD SOCIALISTA VORWAERTS RINCON 1141

REPARTO Á DOMICILIO

Dirigirse por pedidos ó reclamos á la administracion:  
 3042 - COCHABAMBA - 3042

**LA INDISPENSABLE**  
 ● Imprenta, Librería y Encuadernación ●  
**MARQUEZ y ZARAGOZA**  
 664 - Chacabuco - 664

Especialidad en obras de texto y trabajos para los gremios obreros

U. TELEFONICA 623 BUENOS AIRES

**LIBRERIA Y PAPELERIA LA POPUIAR**  
 Útiles de escritorio y folletos socialistas — Las sociedades obreras tienen rebaja en los precios. Abono á la lectura. Montevideo 597, Buenos Aires 39

**SE VENDEN DOS JUEGOS DE CALENTAS, UNO ES EL QUE** funciona en la plaza de Flo es, y otro en esrenar, un poco más chico y de igual sistema y estilo. Prr más datos: Sarmiento 771, Barracas al Norte, ó Rivadavia 1056. 2 al 5

**HOTELES, CAFES Y SIMILARES**

**CAFE** — Se despatch sin ceremonia y se exige buenas formas. Tacuarí 517.

**RESTAURANT ESPAÑOL** Alfonso XIII — de José y Enrique Po tela: — Piezas amuebladas, se reciben pensionistas y se llevan viandas á domicilio, esmero y prontitud en el servicio. — precios módicos. — Belgrano 431 Buenos Aires. 34 á 40

**HOTEL COLON** — Café y billares; pensión y piezas amuebladas. Calle Romero, á media cuadra de la Estación F. C. C. A. — Tigre. 33 á 52

**DIVERSIONES PÚBLICAS**

**TEATRO DORIA** — Gran novedad — 16 de Enero — 2ª función extraordinaria — Gran lucha romana entre los señores Greek Georg y Jeany Morgan por apuesta de \$ 1000.

**BAZAR DU MENAGE**  
 888 - PIEDAD - 888  
 DE —  
**CASIMIRO NUÑEZ**

Loza, Porcelana, Cristales, Bateria de cocina, Cubiertos, etc.  
 PRECIO FIJO

Esta casa recibe directamente de las fábricas sus artículos, lo que le permite vender por piezas y á precios, de casas exclusivamente mayoristas.  
 888 - Calle Piedad - 888  
 AL LADO DE LA IGLESIA SAN MIGUEL. 1. m.

**IDEALES**

**CIGARRILLOS** de tabaco habano de **LA SIN BOMBO**

**A 20 CENTAVOS**

**BUENOS AIRES -- PERÚ 75 -- SUCURSAL, CÓRDOBA 454 -- ROSARIO**